

## Precios de suscripción

En Gerona, un mes, 1 pta.  
trimestre, 71.— 100.—  
Fuera de la capital, un trimestre, 3.—  
en el Extranjero, un trimestre, 5.—  
Numeros sueltos, 1.—  
Anuncios lineas, 95.—  
Comunicados á precios convencionales.  
Pago por adelantado.

Hasta el 1 de enero de 1898 se publican  
números sueltos de los que se han publicado  
desde el 1 de enero de 1897.

Redacción y Administración:  
RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Círculo Tradicionalista.

**ELECCIONES!**

Desde hace algún tiempo agitase en el campo de la Comunión Carlista el tema de la conveniencia ó no conveniencia de acudir á las urnas.

Es indudable que la masa por temperamento y convencimiento, preferiría luchar en otros terrenos, en donde más gloria se conquista, pero no es menos cierto que aquellos que piensan y reflexionan, que son los más, comprenden que la Comunión Carlista no debe lanzarse en el camino de las aventuras gloriosas y qué debe esperar con calma el momento de emprender las acciones positivas, es decir, prepararse cada dia más para que cuando llegue el momento de la liquidación... se halle dispuesta á recoger y salvar la bandera de la Patria.

No somos de los que creemos que por los medios de la lucha electoral, llegaremos al triunfo de nuestros ideales, pero no podemos menos de comprender, que antes de llegar á otros extremos... es preciso aceptar cuantos estén á nuestro alcance, para que jamás pueda decirse de la Comunión Carlista, que no aceptó el combate en cualquiera terreno que se le presentara.

Creemos, pues, que la Comunión Carlista debe hallarse preparada para luchar en todo terreno, conservando su libertad de acción, porque le sobra fuerza moral y material para hacerse respetar.

Cuando, agotados todos los procedimientos, el mundo entero se convenciera que por nuestra parte habíamos hecho cuanto hay que hacer, entonces tendremos, no diremos el derecho, sino la obligación de recurrir á otros procedimientos mas contundentes.

Hoy por hoy, no debemos jugar al albur de una carta, los trabajos y sacrificios que todos hemos hecho por espacio de quince años, con lo cual la parte sensata del país, se ha convencido, de que estamos más vivos y sanos, mas fuertes que nuestros adversarios.

Nosotros opinamos que no debemos abandonar la lucha política sin que por ello abandonemos la acumulación de todos los medios y trabajos que pueden contribuir al triunfo de nuestras ideas.

Unida y compacta como lo está la Comunión Carlista bajo la dirección de sus Jefes naturales, ya donde se le ordena, con la absoluta seguridad de éxito.

Nuestra actitud debe ser digna, cual corresponde al que tiene conciencia de su propia fuerza: no provocar a nadie, pero aceptando provocación de quien quiera que sea.

En una palabra: á la paz con la paz, y á la guerra, con la guerra, si así lo desean nuestros adversarios y obviamente sin aviso de que estaremos

WELS.

**NOTAS POLÍTICAS**

No son nada de halagüeñas ni satisfactorias las noticias que se reciben de Cuba.

Podrá ser lo que dicen los ministeriales que luchan á la desesperada porque ven cercano su

**EL NORTE**  
PERIODICO TRADICIONALISTA

## Puntos de suscripción

En Gerona, en la redacción y Administración del periódico.  
En Olot, Imprenta de Juan Bonet.  
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas  
Insertense o no, se devuelven los originales.

SE PUBLICA  
Los Miércoles, Viernes y Domingos

**LATIGAZOS**

Ya tenemos á D. Joaquín metido á defensor de la mas asquerosa inmoralidad.

Si señores; lo que están oyendo.

Dice el tal papelucio (indigno de ser leído por persona honrada) que los bailes de Carnaval en nuestro Coliseo son el colmo de la inocencia, de la candidez y de la buena fe.

Vaya una frescura la del colega.

Ver inocentes esos bailes degradantes, escollos del pudor y focos de corrupción!

Tal vez lo diga por aquello de que

todo es según el color del cristal con que se mira.

Y el que es tan inocente jes claro! ha mirado los bailes de Carnaval con el cristal de su santa inocencia.

Y el inocente papelucio ataca á dos señores con cejales porque votaron contra el arriendo del teatro para esos abominables bailes.

Tanto mejor, que si el necio aplaudiera...

Muy mala lógica gasta, señor Joaquín, al decir que tales señores deben juzgar inmorales los bailes nor el recuerdo de aquellos bailes á que asistieron en sus mocedades.

Porque sin asistir á ellos se puede saber muy bien que son el colmo de la inmoralidad.

¿No lo sabia, D. Joaquín Buenafé?

Pues tiene entendederás muy cortas.

Dícese que el general Weyler ha sido procesado por el manifiesto que publicó hace pocos días. El Correo Español, El Siglo Futuro y otros periódicos que se atrevieron á darle cabida en sus columnas, han sido denunciados.

—Pero que es eso de tanto de proceso y denuncia? Acaso ese general declamaria contra las órdenes religiosas, diciendo como algunos monos-sabios que estas son la causa de la insurrección...

—Homobono de mis entretelas: eso no se procesa ni se denuncia.

—Pues, entonces, ¿qué dirá el famoso documento? ¿Qué dirá? vámame Dios!

—No me comprometas que me harías cometer una falta gravísima... para el gobierno, y el fiscal tiene como Argos cien ojos para vigilarnos.

Hay ciertas cosas que peor es meneallas.

No extrañen, pues, nuestros lectores el silencio que hasta ahora habíamos observado respecto un honesto recreo y pasatiempo que se está dando al público de esta capital en una casa que los jóvenes verdaderos se sabrán muy bien.

¡Como han cambiado los tiempos! Gerona, ciudad distinguida por su fe, y por la moralidad de sus costumbres permite que se abran de par en par las puertas al espectáculo degradante, indigno de un católico,

impresio de un español y que tanto repugna á las inocentes y sencillas costumbres de un verdadero catalán.

Pero no es esto solo: como si fuera la cosa más terrible, más igneciente, la anuncian no solo los pe-

# EL NORTE

riódicos de tan baja estofa como *D. Joaquín* y *El Eco*, si que tambien alguno que de formalote y serio tiene pretensiones. No diremos cual es: á quien le pique que se rasque, y quien sea cofrade, tome vela.

Gerundenses: No permitais que en vuestro noble suelo regado con la sangre de los mártires de Dios y de la Patria, arraigue es planta exótica, es arbol cuyos frutas tan malas puedan traeros.

Escobazo y garrotazo limpio y  
si tiene dicha gentuza  
muchas ganas de bailar  
á fuerza de garrotazos  
que dancen hasta reventar.

## DESDE OLOT

(De nuestro redactor-corresponsal)

Sr. Director de *EL NORTE*:

Lo más saliente de la actual quincena es sin duda el acuerdo tomado por nuestro ayuntamiento de recaudar con un impuesto transitorio algunas especies de consumos.

El asunto ha dado bastante que decir y nuestro ayuntamiento, y en consecuencia nuestros amigos que en el forman mayoría, ha sido objeto de censuras y de aplausos según bajo que concepto se mira la cuestión. Indudablemente es un mal para la Villa el recargo de cualquier impuesto. Indudablemente que podian hacerse algunas economias que no se han hecho pero ni este mal viene de nuestro ayuntamiento ni estas economias nos hubieran sacado de apuros. La recaudación ha sido tan exigua en estos ultimos tiempos que no han bastado para hacer efectivos los pagos mensuales de consumos y contingente provincial. La Hacienda que no admite razones y no mira otra cosa que el *Debe en Caja* amenazó á nuestro municipio con quedarse la recaudación de consumos nor cuenta del *Estado* entregándola á algún arrendatario que acabara de exprimir el poco zumo que queda y esto cuando tan poco habia de atraso y señalando fecha para el cumplimiento de dicha orden.

En tal apuro el digno alcalde don Juan Montsalvatje convocó una reunion de primeros contribuyentes y les expuso la cuestion. Como es natural todos obtaron por el recargo transitorio antes que entregar al fisco de la recaudacion.

Esto sin embargo no resolvía el problema pues la hacienda pedia sin dinero á plazo fijo. El dia 28 del proximo pasado mes celebró sesion nuestro ayuntamiento y despues de debatido el asunto y no sabiendo otra manera de efectuar el pago se resolvió acudir á un préstamo respondiendo por sus intereses particulares todos los tres concejales presentes y sin la mas pequeña discordancia. Aplaudimos como se merece este proceder noble y elevado del cual es muy posible que no se halle otro ejemplo en nuestros tiempos de egoismos y miserias.

Puede que, dado el celo de nuestro Municipio por el bien de la Villa, se encuentre alguna fórmula para suprimir algunos gastos menos necesarios para asi poder retirar este recargo que ya con muy buen acuerdo ha sido puesto con carácter de transitorio.

El 24 del pasado Diciembre falleció en esta villa despues de haber recibido los santos sacramentos Maria de los Angeles Tomás Viuda de Jordá madre de nuestro amigo reverendo Luis Jordá Escolapio. Dios haga acogido en su sene el alma de la finada.

Las fiestas de Navidad y año nuevo han transcurrido sin incidente alguno digno de mención con las solemnidades religiosas que han estado á más alto nivel si cabe que en años anteriores. Entre los Belenes que se exhibian al público merecen mencionarse el de la Capilla de San Francisco, de los señores Sacrest y los de nuestros amigos y correligionarios Llosas y Morer.

La anciana madre de nuestro dignísimo y celoso

párroco que tiempo há viene padeciendo una grave enfermedad se encuentra bastante mejorada de ella.

Hacemos votos por su completo restablecimiento.

Ayer en el coche que viene de esa capital llegó á esta Villa un soldado enfermo que viene de Cuba en tan triste estado que casi no podía tenerse. En una tartana fué conducido á su pueblo, las Presas, en compañía de sus padres que habian venido á esperarle.

Estos pobres padres tienen otro hijo tambien á la guerra.

3 Enero 1898

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

—Hemos tenido el gusto de visitar la magnifica exposición de juguetes, que para estos días de Reyes, ha abierto en la calle de la Platería n.º 1 nuestro querido amigo D. Emilio Rovira, y á decir verdad debemos manifestar que tanto por la gran variedad y novedad en los juguetes como por su reducido precio ha de llamar la atención de S. S. M. los Reyes Magos, de los cuales ha sido nombrado su representante.

—Por no haberse reunido suficiente número de concejales para poder celebrar sesión de primera convocatoria nuestro Ayuntamiento el lunes último, la celebrará hoy de segunda convocatoria.

—Segun leemos en un periódico local, el catedrático de Física de este Seminario Conciliar Dr. don José Mundet será nombrado canónigo de nuestra S. I. Catedral en la vacante de don Norberto Camba.

Aunque hasta el presente esta noticia solo puede darse como rumor, nos alegrariamos se confirmase.

—Mañana á las 4 y media de la tarde tendrá lugar en el teatro del *Centro Moral*, la última de las funciones anunciadas para las presentes Pascuas.

Se pondrá en escena la hermosa zarzuela en cuatro actos titulada *El nacimiento del Señor ó la rendición del esclavo*, finalizará la función con la Adoración de los Reyes.

—Ha sido nombrado coadjutor de Figueras nuestro amigo el reverendo don Joaquin Bover que desempeñaba igual cargo en Navata, pasando á ocupar esta vacante el reverendo don Juan Prats y Ribas.

—El sábado ultimo por la madrugada declaróse un violento incendio en la sacristía de la iglesia parroquial de San Aniol de Finestras, quedando totalmente destruidos los ornamentos sagrados y cuantos muebles allí existian.

Atribuiese el incendio á una mano criminal.

—Ha sido nombrado economista de Borrás el reverendo don Luis Besalú, coadjutor de Figueras.

—Segun lo dispuesto por Su Santidad, el proximo jueves se hará en todas las parroquias la colecta á favor de la obra de la abolición de la esclavitud en Africa.

—Gran solemnidad revistieron las funciones celebradas en la Iglesia de la Merced el viernes y sábado últimos para dar gracias al Todopoderoso por los beneficios recibidos durante el año; se cantó por un escogido coro de voces, armonium y otros instrumentos un notable e inspirado Trisagio y varias composiciones de musica saera con gran ajuste y colorido, bajo la dirección de nuestro amigo el maestro don Eduardo Frigola.

El sermon pronunciado en el primer dia per el reverendo P. Perera fué notable en todos conceptos, como tambien lo fué el de el no menos elocuente padre etigerida cuya elocuente palabra escuchó con gran recogimiento y atención la numerosa y distinguida concurrencia que asistió á las susodichas funciones.

—El domingo ultimo falleció víctima de rápida y cruel enfermedad Doña Carmen Roure, hermana del conocido procurador de esta capital D. Narciso.

Enviamos nuestro mas sentido pésame á la familia de la finada.

—Ha fallecido el cura-párroco de Borrás don Pedro Oliveras y Plana (R. I. P.)

—En este Principado celebran sus fiestas mayo-

res, en el presente mes, las siguientes poblaciones.

Días 7 y 8, Masllorens y Palou.—17, Llers y Vilanova y Geltrú.—17 y 18, Vilella alta.—20, Guimerá, Gratallops, La Canonja, Palafrugell, Puigdelfi y Vallmoll.—22 y 23, Besalú, Sarrià, Susqueda y Mollet.—25 y 26, San Pedro de Rivas.

—Hé aquí las localidades de nuestra región que celebran su feria en el corriente mes:

Dia 5, Caserras.—6, Fontana, Manlleu, Balsareny y Amer.—7, Monclar é Igualada.—14, Vilanova del camí.—15, San Hilario.—17, San Quirico de Besora, Malgrat, Anglés, Navata, Palamós y Santa Pau.—20, Moyá, Odona, San Pedro de Torelló, Arbucias y San Feliu de Pallars.—21, Castelltersol.—22, Esplugas de Francoli.—24, Sort y Taradell.—25, San Pol de Mar, San Martín de Torrellas y San Celoni.—26, Oliana.—28, Bancal,

—Nos comunican de Santa Coloma de Farnés las siguientes noticias:

«El dia 31 del finido Diciembre celebrose con gran esplendor la fiesta que dedica anualmente á su ilustre Patrona Santa Coloma, la Hermandad de socorros mutuos bajo la advocación de dicha Santa. Despues de los correspondientes pasa-calles, hubo á las diez Oficio solemne, ejecutándose á toda orquesta bajo la dirección del reputado Maestro de esta villa señor Frigola una celebrada Misa original de dicho señor. Despues del Evangelio ocupó la sagrada cátedra el joven curapárroco de Brufolla reverendo don Joaquin Bosch, el cual en elegantísimo y correcto catalán, que no estamos acostumbrados á oír, hizo un estudio profundísimo de la gestión social, estando feliz, muy feliz tanto en el fondo como en la forma; en términos que por mas que esperábamos ya mucho de dicho señor por lo que le teníamos conocido de otras veces, superó en mucho nuestras esperanzas, dejándonos con verdaderos deseos de volverlo oír en nuestro púlpito.

Terminó la fiesta bailándose por la tarde en la plaza pública las populares sardanas.

Se ha encargado por disposición del señor Obispo, de la Capilla de San Sebastian de esta villa el nuevo sacerdote que tenemos entre nosotros Rdo. Joaquin Mundet, esperando todos y especialmente el barrio de dicho nombre que bajo esta nueva dirección se verá mas floreciente si cabe por hasta el presente dicha Capilla, á la cual hay mucha devoción.»

—Veáense los anuncios de la 4.<sup>a</sup> página —

### NACIONALES Y EXTRANJERAS

El Marques de Cerralbo ha desmentido el rumor que había circulado estos días suponiendo que don Jaime se hallaba gravemente enfermo.

—El señor Pidal en el discurso que ha pronunciado al tomar posesión de la presidencia del Círculo Conversador de Madrid, se ha declarado partidario de la unión con los silvestras.

—El corresponsal de *El Imparcial* en Filipinas ha conservado con el teniente coronel Primo de Rivera, quien le ha dicho poco más ó menos lo siguiente:

—He venido á Hong-Kong para entregar aquí á los cabecillas, según lo convenido, el dinero que se les prometió y ha de servirles para vivir fuera de Filipinas y de las demás colonias españolas, interín se les permite regresar á sus hogares.

Es inexacto que se les haya dado millón y medio de pesos conforme se ha dicho; apenas llega á la tercera parte de esa cantidad lo que se les abona.

Añadió el teniente coronel Primo de Rivera que han sido perdonados todos los rebeldes filipinos á condición de entregar las armas y dedicarse á faenas agrícolas.

Por si acaso quedase en Filipinas amago de malestar, permanecerán en el Archipiélago los 22.000 soldados peninsulares que allí se encuentran.

—Añade el corresponsal de *El Imparcial* que en Hong-Kong causa alguna extrañeza la cordialidad de las relaciones que se observa entre Aguinaldo y el Comité filibusterio en aquella ciudad desde que se inició la rebelión tagala.

—*El Imparcial* comentando las noticias que anteceden, llama la atención del Gobierno acerca de la diferencia que se nota entre las declaraciones y actitud y declaraciones en Hong-Kong, entendiendo que debemos estar en Filipinas prevenidos para cuanto pudiera turbar á la paz á tanta costa lograda.

—Anteayer se reunió la Sala de justicia del Supremo de Guerra y Marina para enterarse de los antecedentes de la cuestión Weyler y resolver si procede

# EL NORTE

pasarlos á informe de los fiscales de tan alto tribunal.

—Se ha tenido noticia de un grave accidente ferroviario ocurrido anteayer en la linea de Madrid á Ciudad Real.

El tren de mercancías número 224, con doble tracción, descarriló en el kilómetro 141, cerca de la estación de Malagon.

Al pasarpor un terraplén de 14 kilómetros de longitud sucedió el percance, arrastrando las dos máquinas y parte del convoy.

La linea quedó destrozada en un trecho de 80 metros, como así mismo los postes telegráficos, quedando, por lo tanto, interrumpidos ambos servicios.

Quedaron muertos en el acto los maquinistas señores Lavoisier y Fernández, herido grave el fogonero Moreno y leve el conductor señor Alcaltara.

A conocerse la noticia se organizó un tren de auxilio, que salió inmediatamente con dirección al lugar de la ocurrencia.

Hoy debe haber quedado expedita la linea y establecido el servicio de trenes.

—Los ministros del gobierno insular creado en Cuba por decretos autonómicos, han jurado ya su cargo.

Con motivo de los cablegramas que se han cruzado entre el general Blanco y el ministro de la guerra, este ha resuelto enviar á Cuba 5.000 hombres del depósito de Ultramar, que saldrán de la Península para su destino desde el 20 del corriente Enero hasta mediados del próximo Febrero.

Si el marqués de Peña Plata juzgase necesarios más refuerzos se le irían mandando durante el mes de Marzo.

—Según telegramas de Nueva York, un correspondiente del *Herald* ha celebrado una entrevista con Máximo Gómez.

El generalísimo ha manifestado que era tan enemigo de la anexión de Cuba á los Estados Unidos, como de la autonomía.

Lo que si aceptarian los rebeldes, siguió diciendo el patriota cubano... de Santo Domingo, es el protectorado de Norteamérica, una vez expulsados de Cuba todos los españoles, si aquella nación les auxilia para llevar á cabo dicha empresa.

—El *Imparcial* publica amplios telegramas de su correspondiente en Manila, noticiando que apenas recibido el despacho anunciador de la llegada de Aguinaldo y los otros cabecillas preseutados á Hong-Kong se realizó en Bianabattó el anunciado y convenido acto de la presentación de todas las fuerzas rebeldes.

Delante del general Fernandez Tejeiro, á quien rodeaba lucido estado mayor, desfilaron ordenadamente los insurrectos, entregando sus armas, y dando al pasar frente al general, entusiastas vivas al Rey, á la Reina, á España, al ejército, á Primo de Rivera, y á la paz del Archipiélago.

Al terminar la entrega de las armas, los vitoryos se repitieron, abrazándose peninsulares y filipinos aclamando á las Filipinas siempre españolas y á la madre patria.

Desde el pueblo citado, los presentados se marcharon en alegres grupos á sus comarcas y residencias, para dedicarse al trabajo deseoso de mostrar con hechos la lealtad y sinceridad de su sumisión.

De Imus han salido algunos parientes de Aguinaldo con la misión de reducir á los contados rebeldes que aun están en armas, proponiéndose convencerles de que han de someterse por buenas ó por malas.

—Dicen de Roma que el Papa ha recibido numerosas comisiones de asociaciones católicas con motivo de la celebración del sexagésimo aniversario de su primera misa, siendo muy satisfactorio el estado de salud del Sumo Pontífice.

## LAS NAVIDADES EN EL DESTIERRO

Las fiestas de Navidad se han celebrado este año en el Palacio Loredán, segun hablamos anunciado, con el mayor recogimiento y en el seno de la mas completa intimidad.

El único invitado ha sido nuestro ilustrado colaborador el presbítero D. José Sorribes, capellán de honor de nuestros soberanos proscritos, que expresamente fué desde su residencia de Saboya á Venecia, para prestarles el servicio de su sagrado ministerio, en unión del Padre franciscano, que es el capellán ordinario del Loredán. Este último celebró el 24 la Misa del gallo, en la que concurgieron los Sres. Du-

ques de Madrid con toda su alta y baja servidumbre.

En los reclinatorios de los Augustos proscritos están siempre entre los rosarios de Palestina y otros objetos sagrados recuerdos de España, los magníficos devocionarios que el Sr Llauder compuso y editó con motivo de las Regias bodas, pero además en el de don Carlos se veía en la Noche-buena un piadoso recuerdo de su infancia, el libro de oraciones que treinta y nueve años antes, dia por dia, le había regalado su Santa Madre para celebrar su primera comunión, que tuvo lugar precisamente la víspera de Navidad de 1858.

Al salir de la Misa del gallo recibióse un expresivo telegrama del marqués de Cerralbo, coudensando elocuentemente los sentimientos de millares de hogares españoles, que fué contestado en el acto, con tanta mayor espontaneidad y cariño, cuanto que en el Palacio Loredán evocaban aquellas fiestas con más viveza que nunca el recuerdo de nuestro ilustre jefe delegado.

Un año hace, que parece un instante, se encontraba allí con los representantes de nuestra minoría, redactando el acta política, viviendo la vida íntima y afectuosa de nuestra Familia Real, obsequiados y atendidos con solicitud, que bien merece el nombre de materna por la Augusta Dama que es el angel tutelar de la casa del destierro, oyendo de labios del Daque de Madrid en prolongadas conferencias, instrucciones dictadas por el más acendrado patriotismo y arrebatoando á todos Mella con su fogosa palabra.

¡Cuánto camino hemos recorrido en este año, avanzando siempre, con paso lento y mesurado, pero firme y seguro! ¡Y cuanto camino hacia atrás, y con rapidez más vertiginosa, ha andado en este mismo tiempo la regencia! ¡Que cerca vemos nosotros ya la cumbre, y que inmediato ven el abismo... los otros!..

El 25 por la noche, antes de la comida, tuvo lugar la tierna ceremonia del arbol de Navidad.

Colocado este en el centro de la espaciosa biblioteca abrieron las puertas de esta á todos los de la casa, y la señora Duquesa de Madrid fué distribuyendo á todos preciosísimos regalos, sin olvidar á ninguno; principiando por su augusto Espeso, y concluyendo por el más humilde de los servidores, teniendo para cada cual una frase brotada del corazón, que acrecentaba el precio del presente.

El Distinguido pintor don Carlos Vazquez, invitado á aquellas fiestas íntimas, dió la sorpresa de ofrecer para el árbol un bellísimo abanico, obra de su pincel, con una significativa pintura alegórica, en que aparecen de una parte los pilotes flor del Laredán con los colores nacionales, y de la otra el Palacio de Oriente, con la inscripción: «Últimas Navidades en el Loredán», regalo muy agradecido por lo delicado del pensamiento y lo primoroso de la ejecución.

Como una bendición del cielo, llegó también durante las fiestas un cariñoso telegrama de felicitaciones, expedido de Gorizia por la venerable Doña María Beatriz, cada vez más contenta y satisfecha en su nuevo convento de las Hermanas de la Cruz.

## SECCION AMENA

D. Sancho, segundo hijo de Alfonso rey de Castilla, estando en Roma, fué proclamado rey en Egipto por el Papa...

Todos aplaudieron esta elección; y el principe oyendo el ruido del palmoteo, preguntó al intérprete de que se trataba: Señor, respondió el intérprete, el Papa acaba de proclamaros rey de Egipto.

Es necesario no ser ingrato, dijo el principe, proclamando al santo Padre califa de Bagdad.

\* \* \*

Venia montado en un brioso alazán, un señor muy opulento, por el mismo camino, en que venía un gitano montado en un burro, y queriendo el señor dar una broma picante al gitano le dijo: ¿Como va el burro gitano?

—A caballo señor, replicó alegramente el gitano.

\* \* \*

**CHARADA**  
Una letra es mi prima;  
una nota mi dos;  
artículo mi tercia,  
y el todo es un varón.

\* \* \*

## BOTELLA ACROSTICA

0 . . .	—Animal
0 . . .	—N. bíblico
0 . . .	—Tiempo
0 . . .	—Parte del ave
0 . . .	—Ct. químico
0 . . .	—Participio
0 . . .	—Todos necesitamos
0 . . .	—Hombre
0 . . .	—Exclamación
0 . . .	—Oficio
0 . . .	—N. de mujer
0 . . .	—Monte
0 . . .	—Diario

y la linea de ceros ha de dar personaje muy notable.

## Las soluciones en la sección siguiente

Soluciones de la sección anterior:

A la Charada.—Se-re-no.

Al Geroglífico comprimido.—Plancha.

A la Cruz numérica —Caramelos.

## SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—S. Telesforo.

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona

Compra y negociación de Cupones y Oro.  
Cambio de monedas.

## BOLSA

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos, 20  
Día 4 Enero de 1898

	Conta- do	Fin mes	Pro- xim
Deuda interior 4.º	64'65		
» exterior 4.º	80'72		
Billetes Cuba 1886.	94'50		
Id. id. 1890.	78'25		
Banco Hispano Colonial.	00'00		
Acciones F. C. Norte España.	21'85		
» » Francia.	14'90		
» » Orense.	00'00		
Obligaciones T. B. y Francia 6.º	74'50		
» » 3.º	39'00		
» no hipotecadas.	00'00		
» Almansa 5.º	00'00		

## Últimos cambios conocidos

DE

## Paris

Renta exterior. . . . . 61'00  
Acciones F. C. Norte España. . . . . 00'00

## Giros

Paris. . . . . 38'40  
Londres. . . . . 38'70

## Premio del Oro

Alfonso.	00'80
Isabel.	00'00
Onzas.	00'00
Monedas de 20 pesetas.	00'00
Id. 10 id.	00'00
Pequeño.	00'00

## Cupones

Vencimiento 1.º Enero 1897.  
Billetes Hipotecarios Cuba. . . . . 31'50 %, beneficio  
Exterior. . . . . 31'00 %, »  
Interior y Amortizable. . . . . 02'90 %, daño

## GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

# ANUNCIOS

## GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y  
eléctrica para grandes distancias.  
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.  
Telares mecánicos de varios sistemas.  
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfa  
(trulls) prensas de engranaje ó palanca.

Maquinaria para la fabricación de curtidos.

Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

## EL NORTE

### Periódico Tradicionalista

#### Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	.....
" " trimestre.	.....
Fuera de la capital, un trimestre.	.....
En el Extranjero, un trimestre.	.....
Números sueltos.	.....

#### Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.

En Olot, imprenta de Juan Bonet.

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradi-

cionalistas.

#### Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

#### RECLAMOS CONSEJABLES IMPRESOS

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

41

42

43

44

45

46

47

48

49

50

51

52

53

54

55

56

57

58

59

60

61

62

63

64

65

66

67

68

69

70

71

72

73

74

75

76

77

78

79

80

81

82

83

84

85

86

87

88

89

90

91

92

93

94

95

96

97

98

99

100

101

102

103

104

105

106

107

108

109

110

111

112

113

114

115

116

117

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

146

147

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

167

168

169

170

171

172

173

174

175

176

177

178

179

180

181

182

183

184

185

186

187

188

189

190

191

192

193

194

195